

高瀬山

能登町立小木中学校・学校だより5月号

令和5年5月10日（水）

メールアドレス:jhs-ogi-daihyo@noto.ed.jp

HPにもアップしています。QRコード⇒



ふるさとの祭りを大切に思う人に

校長 倉見 淳

5月2・3日に、とも旗祭りが行われました。2日間とも天気も良く絶好の日和となりました。小木中では長年、とも旗の制作に参加させてもらっております。今年は、高瀬町内の皆さまにお世話をいただきました。生徒全員が旗づくりだけでなく旗起こしや乗船までできました。小木地区の生徒ばかりではないので、本当によい経験をさせることができました。ありがとうございます。通常、学校の祭りへの関わり方としては、その特徴を調べて発表したり、笛、太鼓の披露をしたりというのが一般的です。ところが本校では、祭りに使用するのぼりを制作し、とも旗運航にも参加しています。今の子供たちの日常生活では、ゲームなど画面を見て過ごす時間が多い中であって、今回のように本物に触れる経験を重ねることは大切なことだと思っています。

能登地区には多様な祭りがあります。それぞれにいわれや特徴があります。キリコの祭り、曳山の祭り、その形態もさまざまです。それと同時に祭りの実施には、いくつもの意義が考えられます。とも旗祭りにおいては、まず、神幸を仰ぎ海の安全と豊漁を願う御船神社の神事としての意義です。また、地域の文化を継承する機会としての意義があります。とも旗祭りは県の無形民俗文化財に指定されています。それは祭りの形態が他に類例がないことや、子供たちの手作業による作成に関わる場となっていることが民俗学的に貴重であることが評価され、価値あるものとして認められているからです。さらには、祭りは地域結束の場となるという意義があると思っています。同じ町内に住んでいながら普段は顔を合わせる人が無い人同士も、祭りのときは準備や片付けまで親睦を深めながら、成功を願って行動するのは祭りならではのと言えます。その他にも、祭りについては様々な意義があるものと思われまます。

昔、担任をしていた子供たちに、「私たちが住む田舎にあって都会にないもの、それは地域の祭りだ。」「ふるさとに伝統的な祭りがあることを誇りにしよう。」と話したことがあります。私たちのふるさとの祭りは、自分や誰かの損得でやっているのではないからこそ、都会の人たちにはまねをすることができないことだと思っています。このような祭りが、この地域、能登町、奥能登にはたくさんあります。生徒の皆さんにも、私たちのふるさとで大事に続けられている祭りの意義を知り、大切に思える人になってもらいたいと考えています。

お忙しい中、ご参観・ご参加いただき、 ありがとうございました

4月23日(日)に授業参観・PTA総会・学級懇談会・部活動保護者会・PTA専門委員会が開催されました。多くの保護者の皆様にご参加いただき、ありがとうございました。

授業参観では、全学年で道徳の授業を参観していただきました。生徒一人一人が自分のこととして、色々な考えをもち、交流をとおして他の意見にも触れて、自分の考えを深めたり、新たにしたりしていく様子をご覧いただけたのではないのでしょうか。

また、引き続き行われたPTA総会では、すべての議案が承認されました。ありがとうございました。新型コロナも5類引き下げが行われ、行事やPTA活動も本格化していきます。今後とも、ご協力をお願いいたします。

なお、5月12日(金)まで、学校公開ウィークとして、授業や活動の様子を公開いたしております。この機会に、ぜひ参観いただきますようお願いいたします。



1年生も加えて学校活動が本格化!!

4月20・21日に、部活動発足会が行われました。1年生が部活動に正式加入して、令和5年度の部活動がフルメンバーでスタートしました。1年生は、4月中は、5時30分までの活動時間でしたが、連休明けから、6時30分までの活動時間となり、練習時間が増えました。1年生は、慣れるまで、体力的に大変ですが、早く慣れて、部活動と家庭学習の両立ができるように頑張りましょう。

<部活動についてのお知らせ>

・活動時間、休養日など

平日 2時間以内

休日 3時間以内 ※練習試合や合同練習はのぞく

※原則、水曜日は休み。土日は、どちらか1日は休み。

・完全下校の時刻

3月～10月 18時30分

11月～2月 18時00分

また、4月21日には、前期生徒総会が開かれました。1年生にとっては、初めての生徒総会になりましたが、質問や意見発表なども堂々としてすることができました。

活発な討論が行われ、9月までの生徒会の活動計画が承認されました。中学校では、生徒会主催の活動も多くあります。積極的に活動して、自治的な力を育てていきましょう。



地域とのつながりに感謝！

4年ぶり！！とも旗祭りに参加しました！！

5月2日(火)に4年ぶりに行われた「とも旗祭り」に、総合的な学習の時間の「地域学習」の一環として、全校で参加しました。

当日は、晴天の下、3年生が昨年度末から制作してきた「とも旗」を全校生徒で起こすところから体験しました。

その後、高瀬地区、庄崎地区、三ツ矢地区の3地区の伝馬船に分乗させていただき、湾内を巡航することもできました。

とも旗制作のときからご指導いただいた高瀬地区のみなさま、実行委員会のみなさま、庄崎地区・三ツ矢地区のみなさま、大変お世話になりました。ありがとうございました。



とも旗制作をしてみて、自分が思っている以上につくるのが大変で、今までつくってきた大人の人たちはすごいなと思いました。実際に作ってみて、ベタ金をバランスよく貼っていく作業が難しかったです。5月2日に旗起こしを行って、数十人の力で大きな旗を起こすことがすごいなと思いました。実際に乗船してみて、4年ぶりの祭りでもなつかしく、気持ちよかったです。自分は太鼓を上手くたたくことはできなかったけど、紙吹雪を上手く散らすことができたからよかったです。これからも楽しい祭りができるように、自分も積極的に参加していきたいなと思いました。これからも小木の伝統を受け継いでいきたいなと思いました。(3年 K.Y)





とも旗作り、とも旗祭りに参加して、地域の行事の良さを久しぶりに実感することができました。自分たちは高瀬の旗を作らせていただきました。昔は何気なく乗っていたとも旗は、たくさんの人の協力と一つ一つの丁寧な作業のうえて作られたものだと知ることができました。久しぶりのとも旗を自分たちで作ることができ、乗ることができたのは、すごく嬉しかったです。とも旗祭りのとも旗起こしから体験させていただきました。立てた旗はすごく立派で感動しました。乗船は10分という短い時間でしたが、みんなで乗ることができて、すごく楽しかったです。次の日も「おきんか」や祭りに参加して楽しむことができました。地域の歴史を受け継いでいく立場として、このとも旗についていろんな人に知ってもらいたいし、中学生のとも旗制作を続けてほしいと思いました。 (3年 T.I)

約3ヶ月かけて、とも旗制作をしてみて、特に、大量の紙にのりをつけて貼るという作業が一番大変だなとおもいました。でも、地域の方々は毎年作っているんだと考えるとすごいなと思いました。自分たちで一から作るということは、初めてだったので、とてもよい経験ができました。乗船をしてみて、自分たちが作ったとも旗を見ながらの景色はいつもと違うように感じましたし、とても楽しかったです。このとも旗祭りは、これからも大切にして、守っていききたいし、ずっとあり続けてほしいなと思いました。 (3年 O.Y)



5・6月の行事予定

日	曜	5月	日	曜	6月
10	水	ペットボトル設置(5,6限目)	1	木	愛の一声運動 尿検査2次
13	土	七尾城山記録会(陸上部) 楽器別講習会(輪島中)	2	金	(町P理事会)
15	月	小木地区防災の日 安全点検日 愛の一声運動	5	月	給食当番掃除場所交替 専門相談員派遣事業
16	火	歯科検診欠席者検診	9	金	町巡回教育相談
17	水	壮行式 尿検査1次2次混合	12	月	(町P家庭教育委員会)
18	木	内科検診(14:00~全学年)	13	火	県巡回教育相談
19	金	全能登陸上競技大会	14	水	眼科検診(13:30~1年生+1) 防災集会
23	火	読書の日	15	木	小木地区防災の日 職員会議 安全点検日 愛の一声運動
24	水	職員会議	16	金	耳鼻科検診(13:30~1年生+1)
25	木	中間テスト①	17	土	県体予選(野球)
26	金	中間テスト② 研究授業(4限目・2年生保健)	18	日	県体予選(野球)
28	日	イカす会 吹奏楽部野外演奏会(能都中)	22	木	教育委員会訪問 ※給食後、下校します。
29	月	小中連携の会	23	金	読書の日
30	火	サクラマス養殖見学 14:00	24	土	県体陸上
31	水	生徒会委員会 心臓検診(10:45~1年生と昨年度の未受診者)	25	日	県体陸上
			28	水	生徒会委員会
			30	金	第2回PTA役員会

